
 

Historia de vida del productor 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Él es Luciano Hinojosa Sayari de 34 años, su esposa Rosa Montán Espinoza de 36 años y sus 3 hijos. 
Actualmente vive en la comunidad de Urinsaya Llavini del Distrito Moscarí Municipio de San Pedro de 
Buena Vista del Departamento de Potosí y se dedica a la agricultura ecológica. Ahora nos narra su 
historia de vida a través de las siguientes preguntas: 
 
 

¿Qué productos produce en sus parcelas? 
 

En mi comunidad produzco variedad de hortalizas, tubérculos y cereales, principalmente me dedico a 
producir zanahoria, cebolla, arveja, nabo y tomate. Hace años atrás producía muy bien el tomate, pero 
en estos últimos tiempos dejé de producir porque sufre de ataque de los pájaros, esa fue la razón de 
dejar. Al margen de las hortalizas también produzco frutas como la uva, manzana, palta, pacay, limón 
y durazno, de los mismos el durazno produce mucho mejor. 

 

¿Cuáles son los productos que más lleva al mercado? 
 

Entre los productos que más vendo, es la zanahoria y cebolla, inicialmente he pensado en vender la 
cebolla en cabeza, pero fue una mala idea vender por peso, la gente prefiere con hojas verdes y no en 
cabezas. En todo caso la forma de producción que realizo es de forma escalonada y continúa, una 
parcela está en producción, otro en siembra y otro en cosecha así hago alcanzar para mi consumo y a 
los clientes.  
 
 

¿Cuál es el destino que le da a los recursos de venta? 
 

Pues, los recursos por la venta de las hortalizas lo invierto a los estudios y recreo de mis hijos, también 
se compra productos complementarios como el arroz, sardina, sal entre otros, también quiero 
manifestar lo siguiente: con los ingresos por la venta de las hortalizas he dejado de salir a las ciudades 
en busca de trabajo, porque aquí el cuidado de la producción me ocupa mucho tiempo, si lo dejaría no 
tendría resultados en la producción por eso mi tiempo está al 100% en la comunidad, además en casa 
estoy más seguro sin pasar el hambre y los malos tratos por parte de los que te ordenan cuando trabajas 
para otros. 
 
 



 

¿De dónde capta el agua para el riego? 
 

El tema del agua es muy fregado, de forma 
personal saque de una quebrada, por ejemplo, 
aquella vez el Ing. German observó el lugar de lo 
riesgoso que fue para sacar el agua, además es 
profundo y riesgo para ingresar, cuando se arruina 
la cañería yo nomas puedo ingresar para reparar.  
 

De forma personal tengo dos sistemas de riego que 
capte del mismo rio, para hacer pasar el agua por 
la quebrada se requiere 300 metros de cable, este 
último se rompieron los cables ahora estoy 
teniendo dificultades en comprar cable; la primera 
vez me ayudo PRODII, ahora con mis propios 
recursos compre con 200 Bs, pero no fue garantizado porque se rompió muy rápido. 
 
¿Qué dificultades ha identificado en el proceso de producción? 
 

La única dificultad que se tiene es, el acceso de camino carretero siendo un obstáculo para sacar rápido 
los productos al mercado, porque aún no ingresa la movilidad hasta la comunidad. Para llegar al camino 
tenemos que trasladar una hora en burro, entonces durante el traslado, los productos se malogran y 
no llegan sanos al mercado, eso quita el costo del producto y tenemos que regatear para no volver a 
retornar con el mismo producto. 
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